

L'après-Première Guerre mondiale et le contrôle de la circulation des armes à feu en Afrique occidentale française (1919-1958)

Sokhna SANE,
Maître-Assistante
Département Histoire
Université cheikh Anta Diop Dakar
sokhnasane@yahoo.fr

Résumé

Notre texte analyse à partir des sources archivistiques et de quelques documents écrits, la question des armes à feu dans les relations internationales après la Première Guerre et son impact dans les territoires français de l'Afrique occidentale. Dès l'après-guerre, deux conventions (Saint-Germain et Genève) sur les armes à feu âprement négociées furent finalement non ratifiées par certaines puissances. En Afrique occidentale, la France confrontée à un contexte difficile marqué par la lutte contre les exigences coloniales, continuait alors à s'inspirer de l'Acte de Bruxelles de 1890 pour réformer la législation accompagnée par le désarmement jusqu'à la fin de la Deuxième Guerre.

Après ce conflit, la France profita du contexte international favorable à la protection de la nature notamment sur la faune. Aussi, motivée par le tourisme cynégétique, elle décida de mettre en œuvre ces mesures draconiennes sur les fusils entraînant le désarroi chez les Africains.

Mots clés : Acte de Bruxelles - Conventions internationales - Réglementation - Armes à feu - Tourisme Cynégétique - AOF.

Post-World War I and the control of the circulation of firearms in French West Africa: 1919-1958

Summary

Our text analyses from archival sources and written documents, the question of firearms in international relations after the First World War and its impact in the French territories of West Africa. In the post-war period, two conventions (Saint-Germain and Geneva) about firearms fiercely negotiated were finally not ratified by some powers. Confronted with a difficult context marked by the fight against colonial requirements, France continued to draw inspiration from the Brussels Act of 1890 in order to reform the legislation accompanied by disarmament until the end of the Second World War.

After this conflict, France took advantage of the international context favourable to the protection of nature above all the fauna. So, motivated by the tourism through the exploitation of the fauna, she decided to implement these draconian measures about the firearms causing disarray among Africans.

Keywords: Brussels Act - International convention - Control - Firearms - Hunting tourism - WFA.